

SI CRIPCIÓNES
PAGO ANTICIPADO

En toda España, Ptas. 1'25
Número suelto. . . 0'05
Id. atrasado . . . 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Recibidos los surtidos de Temporada que da abierta la venta de Novedades para Primavera y Verano

Ricos y espléndidos surtidos de géneros para

Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantidades de

Ropa blanca

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Brochazos

Aun cuando los exaltados recargan las tintas negras en las noticias que se reciben de Filipinas, es indudable que la situación de nuestros bravos en aquellas latitudes es sumamente crítica.

Sin obedecer á los impulsos de un pesimismo perjudicial que empuje á las almas grandes y extravía á los criterios más sanos y dejando llorar un momento al patriotismo que en su vehemente deseo de bienandanzas para la Patria, cree en portentos impracticables y ajustando los vuelos de nuestra fantasía á los moldes dictados por la lógica, hay que considerar lo inminente de la desgracia; hay que prever la creciente progresión de maldad por que se suceden los acontecimientos de Filipinas.

La lucha es tan desigual que tal vez pudiera darse el caso de que nuestras tropas tuviesen que rendirse ante el atroz asedio con que distintos enemigos amenazan á la capital del vasto y rico archipiélago filipino.

Los salvajes tagalos por un lado y la «escuadra nodriza» por otro, ambos de consuno, cercan á la ciudad que alberga nuestras más preciadas esperanzas y la imposibilidad de la defensa puede llegar en un momento dado, pues no se puede luchar contra lo imposible.

Pero los medios puestos en juego para este fin son tan arduos que en caso de una hecatombe cabría preguntar: «¿De quién es la victoria?»

Por las noticias que aquí se reciben los que atacan á Manila son los rebeldes tagalos; la escuadra yankee se limita á servir de nodriza á los que aspiran á la conquista de la población.

Si eso sucediera, ¿quién se erigiría en soberano? ¿Habría que rendirse al señor Aguinaldo ó quedaría el Archipiélago convertido en estado... separado... de los Unidos?

Quizá resultase esto último si entre alaridos y gruñidos llegaban á entenderse unos y otros porque los yanquis no tendrán corazón para conquistar ellos, exponiendo sus vidas, un país enemigo, pero como buenos usureros saben dar oportunamente la zancadilla... y se la darían á Aguinaldo. (Dios haga que antes se la demos nosotros).

La política del pillaje y de la truhanería que tan á la perfección saben desarrollar los norteamericanos, es indudable que producirá sus frutos á su tiempo. Hoy levantan herdes salvajes contra España, mañana les le-

vantarán contra otras naciones, y si ahora han puesto sus ojos sobre Cuba y Puerto Rico, en días venideros ambicionarán á Haití, Martinica y otras muchas que ya es posible estén predestinadas á completar los planes del pueblo yanqui; esa es su política: la anexión.

Quizá las potencias que hoy imperterritas nos contemplan, sientan en épocas más ó menos próxima los malos efectos de una tolerancia mal entendida.

Y mientras los acontecimientos se suceden envueltos en negras sombras proyectadas por el humo de la pólvora, allá en el extremo oriente procuremos aquí no rodear la bola siniestra con que pueden tropezar la temeridad y la ignorancia y por el contrario confiemos en la justicia de nuestra causa y en el valor de nuestros soldados.

Alemania en Filipinas

Recogiendo el «New York Herald» los rumores de intervención en Filipinas que se atribuyen á Alemania, recomienda á los Estados Unidos que tengan calma y que no se alarmen, pues si tal ocurriera, las demás potencias de Europa no dejarían de tomar parte en la cuestión.

Por otra parte, dice que «está probado que Alemania no abraza tales designios, como lo demuestran las desautorizaciones oficiales del rumor, emanadas de Berlín y Washington. La Gaceta de Colonia ha publicado una nota autorizada dando seguridad de que Alemania seguirá siendo neutra en Filipinas como lo ha sido hasta ahora. América no pide más ni espera menos.

Los acorazados alemanes son para la protección de los intereses nacionales en el Archipiélago, y aunque esta fuerza podría parecer mayor de lo que la necesidad exige, será esto tal vez uno de los medios de que se vale el Emperador de Alemania para convencer á sus súbditos de la absoluta necesidad de la gran escuadra que hace tanto tiempo viene solicitando.

El mismo periódico llama la atención sobre la resolución siguiente adoptada por el comité ejecutivo del pequeño grupo de los liberales avanzados (liberal forward), organizado recientemente en Londres para apoyar la política de Mr. Chamberlain, la cual dice así:

«Es deber imperioso del gobierno de S. M. prestar todo apoyo posible á los Estados Unidos en el caso de una intervención de Alemania contra la acción de los americanos en las Filipinas y que este comité insista cerca de los jefes liberales de las dos Cámaras y del partido liberal en general, en la necesidad de estar en guardia para impedir que por debilidad se haga al Emperador de Alemania concesión alguna en este respecto.»

La nota de la «Kœlnische Zeitung» á que se atribuye carácter oficioso, citada por el «New York Herald» en el artículo de que antes hablamos, dice así:

«Segun datos fidedignos, todas las conjeturas que en la prensa y en los círculos políticos de España se hacen, suponiendo que Alemania tiene el propósito de abandonar la neutralidad en la cuestión de Filipinas, carecen completamente de fundamento.

En los círculos oficiales españoles, la llegada de buques de guerra alemanes á Manila se considera perfectamente natural, á causa de los grandes intereses germánicos que necesitan allí protección.»

La contribución industrial

Anomalías

De los discursos que merecen fijar la atención de la prensa, pronunciados en el Parlamento con motivo de la discusión de presupuestos, figura en primer término—como advierte oportunamente La Estafeta—el del Sr. Azcárate, acerca de la inmoralidad que impera en la distribución de la contribución industrial.

Tuvo la paciencia el distinguido diputado republicano de revisar detenidamente la estadística publicada por la Dirección general de Contribuciones indirectas, y de ella ha sacado datos que, ignorados por la mayoría de los españoles, prueban de manera concluyente la imposibilidad de que la Hacienda española se regenere jamás; tal es el abandono, el desconcierto que reina en nuestra administración.

La simple copia de lo dicho por el Sr. Azcárate, basta para que todo el mundo se convenza de lo que decimos.

Hay en España tres industrias á las cuales se ha venido sometiendo casi todo nuestro régimen arancelario, á la cual se la ha concedido colosal importancia: la algodonera, la lanera-estambreda y la metalúrgica. Todo el mundo creería que esas tres industrias, si no constituirían el nervio de la recaudación por industrial, figurarían al menos en cantidades respetables.

Pues esas industrias, reunidas, no pagan más que 1.727,563 pesetas al año, distribuidas en la siguiente forma:

	Pesetas
Industria lanera y estambreda.	360.488
Idem algodonera.	1.172.276
Tijidos de mezcla.	36.102
Industria metalúrgica.	60.015
Fábricas de fundición y refundición.	98.682
Total.	1.727.563

¿Puede creerse que á quienes con tan escaso ingreso contribuyen, se someta todo el régimen arancelario de un país?

La comparación en detalle resulta más deplorable.

La industria lanera paga 360,488 pesetas; los notarios pagan 301,385. Los arquitectos pagan más que la industria metalúrgica: 65,195 pagan los primeros, y 60,015 la segunda.

Los médicos, cuya clase hoy evidentemente puede soportar mayor gravamen, y en la que tampoco es equitativa la distribución del impuesto, pagan 940,727, y los abogados, que también pueden soportarlo mayor, pagan pesetas 839,811, ó sea un total de 1.380,538, es decir, más que todas las industrias antes enumeradas.

Otro dato interesante que la estadística contiene, es el que se refiere á lo que paga la industria y el comercio. La primera paga en junto 9 millones de pesetas; el segundo 21 millones.

Ella prueba que en Santander no hay más que cinco tratantes en granos; que en Oviedo no hay ningún tratante en ganado; que en Madrid no hay más que 236 casas de pupilos, y que en 16 provincias no hay periódico diario.

Pero no paran aquí los verdaderos horrores de la estadística.

Resulta de ella que en 16 provincias no hay ningún prestamista con garantía de hipotecas; 24 en las que no hay un solo tratante de granos ni en frutos.

Los capataces de bodega están todos en Búrgos, donde residen 15. En cambio en Alicante hay uno solamente, y en Ciudad Real ninguno.

Estas cifras y los comentarios con que las esclareció el Sr. Azcárate, causaron en la Cámara gran impresión, quedando por de pronto al descubierto el desorden que reina en nuestra administración, y la fuerza que tiene el egoísmo particular frente al interés general de la nación.

D. Manuel Tamayo y Baus

La grave dolencia que desde hace algunos días padecía el ilustre académico D. Manuel Tamayo y Baus, ha tenido esta mañana, á las diez, triste desenlace.

Hijo de actores, el Sr. Tamayo, que había nacido en Madrid el 16 de Septiembre de 1829, distinguióse desde niño por su afición á la literatura dramática, logrando su primer triunfo con una refundición de «Genoveva de Brabante», que escribió cuando solo contaba diez años, y fué representada en Granada por sus padres con éxito.

Seguía traduciendo ó arreglando durante algunos años piezas cómicas, hasta que se estrenó en el teatro de la Cruz de Madrid, en 1848, su primera obra original, titulada «El 5 de Agosto».

Más tarde, en 1852, Teodora Lamadrid y Joaquín Arjona estrenaron en el teatro de Variedades el drama en cinco actos y en prosa titulado «Angela», obra que produjo extraordinario efecto por su interés, y en la cual se inicia la prosa castiza, breve y dogmática que caracteriza sus trabajos posteriores.

En 1853 se estrenó también en Madrid, en el teatro Español, su tragedia en cinco actos «Virginia», que tuvo gran éxito y se representó durante bastante tiempo. La crítica sólo tuvo elogios para esta obra, y desde el inmortal Quintana hasta el último de los escritores, todos convenían en que «Virginia» podía colocarse entre las mejores tragedias españolas.

En combinación con D. Aureliano Fernandez Guerra, escribió el drama histórico «La rica-hembra», estrenado con éxito en el teatro Español en 1854.

En 1855 se estrenó también en Madrid el dra-

ma «La locura de amor», cuyo protagonista es la infortunada reina de Castilla D.^a Juana, «La Loca». La obra alcanzó extraordinario éxito, proporcionando al señor Tamayo uno de sus mayores triunfos.

En Diciembre del mismo año se estrenó el drama «Hija y madre», que fué bien acogido por el público, y en 1856 el titulado «La bola de nieve», cerrado este período de su vida literaria con la pieza titulada «Huyendo del peregril», esmalte lindísimo como todos los entretenimientos de sus ócios.

En 1862 se estrenó en el teatro de Lope de Vega su comedia «Lo positivo», arreglo de «El duc 906», de Laya, que aunque firmada con el pseudónimo de Joaquín Estébanez, no faltó quien reconociera en ella la naturaleza artística y literaria de Tamayo. «Lo positivo» obtuvo un éxito grande, extraordinario, y quedará siempre en la literatura dramática española como modelo de comedias.

Escribió luego «Lances de honor» y «Los hombres de bien», que por su intención política no alcanzaron éxito.

Pero su obra maestra es «Un drama nuevo», al cual todas las opiniones tributaron una ovación unánime. Drama de caracteres y pasiones fundamentales, humanismo, cuya vigorosa contestura se realiza en una prosa limpia, sintética y castiza, será esta obra eterna.

Actualmente la compañía del eminente actor Novelli lo representaba en París con gran aplauso.

Desde 1859 D. Manuel Tamayo formaba parte como individuo de número de la Real Academia Española, de la cual era en la actualidad secretario perpetuo.

En 1884 fué nombrado Tamayo, en sustitución del insigne García Gutiérrez, jefe superior del cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Anticuarios, y director, por consiguiente, de la Biblioteca, cargos que ha ejercido con un celo de que pueden dar buena cuenta los individuos de dicho cuerpo. Otra suya es la instalación de la Biblioteca en el palacio que hoy ocupa, y el personal de aquella casa recuerda de un modo inolvidable la constancia tenaz con que á pesar de sus achaques acudió D. Manuel todos los días, primero con los rigores del calor, luego con los del invierno, á dirigir y tomar parte activísima en la ruda tarea de recibir las remesas de libros y darles oportuna colocación, con arreglo al sistema de clasificación establecido, en la «nueva casa», que estaba destemplada y en condiciones tales, que algunos de los empleados enfermaron y murieron.

Descanse en paz el ilustre escritor, honor y gloria de las letras patrias.

Filipinas

Sin noticias oficiales

El Gobierno no ha recibido nuevos telegramas de Filipinas, ni espera recibirlos hasta dentro de tres ó cuatro días. Las impresiones en los centros oficiales siguen siendo pesimistas, respecto á la situación de Manila. No debe ser tampoco muy satisfactoria la situación de la escuadra yankee, cuyas dotaciones continúan muy castigadas por distintas enfermedades.

Telegramas particulares. — Noticias de Manila.

Hong-Kong 19.

Ha llegado procedente de Manila, el vapor japonés «Yuensang», conduciendo 140 pasajeros de la capital de Filipinas. Entre ellos se hallan 80 chinos, que han desembarcado, y 60 europeos, que continúan su viaje á Singapur.

Entre éstos hay 30 monjas de uno de los conventos de Manila.

Dicen estos pasajeros que el martes, día en que salió el «Yuensang» de Manila, los insurrectos estaban á un cuarto de milla de distancia de la ciudad. Esta se hallaba completamente cercada.

Los barcos norte-americanos seguían fondeados frente á Cavite, y los buques de guerra franceses, alemanes, ingleses y japoneses en el centro de la bahía.

Añaden que en ésta hay 22 barcos mercantes entre grandes y pequeños, llenos todos ellos de extranjeros que han huido de Manila por temor á los horrores del asedio y á las violencias que puedan cometer los tagalos si, como se cree, toman á la capital.

El miércoles pasó á la vista de Hong-Kong un buque de gran porte. Supónese que es transporte yankee que conduce tropas norte-americanas á Manila.

Siguen las deserciones

Hong-Kong 19.

Anoche una compañía indígena que estaba destacada en la línea exterior sobre el Pasig, se pasó al enemigo.

EL MEJOR PAPEL DE FUMAR
ES LA MARCA
LA REGIONAL

El teniente que la mandaba y el cabo á sus órdenes trataron de resistir y de imponer á los soldados filipinos el respeto á la bandera, pero fueron agredidos y muertos despues de un terrible combate.

El teniente y el cabo defendieron sus vidas con gran valor, matando muchos soldados.

Los carabineros y la Guardia civil indignos, que estaban defendiendo la linea exterior del barrio de Tondo, se sublevaron hoy al medio día.

Hirieron á un sargento. La alarma es grandísima. No se descansa ni de día ni de noche. A todas horas suena tiroteo en todas direcciones.

Por un día á otro espérase la llegada á la bahía de los barcos que se supone han salido de San Francisco de California con soldados de refuerzo. Ayer entró en el puerto un acorazado alemán.

Otras noticias

Londres 19.

Por varios conductos reiteran la noticia de que el general Augustin ha entregado el mando al segundo cabo.

No se confirma la capitulación de Manila. Los insurrectos han decretado el fusilamiento de Paterno si cae prisionero, por acusarle de complicidad en el engaño del tratado de Biacnabat.

Los insurrectos han decretado el fusilamiento de Paterno si cae prisionero, por acusarle de complicidad en el engaño del tratado de Biacnabat.

Las guarniciones de la Laguna y Pampanga se han reunido á los insurrectos.

Estos han comprado en Singapoor cuatro buques, armándolos en guerra, con el intento de bombardear á Manila.

Los rebeldes se han apoderado del ferrocarril de Malabón. El general Moret no ha podido realizar su intento de socorrer á Manila; ignórase la suerte que ha corrido su columna.

Los insurrectos se apoderaron del depósito de agua de San Juan del Monte, pero no cortaron la conducción á la capital.

Los japoneses han reforzado su escuadra en la bahía de Manila con dos buques más.

La escuadra inglesa

Londres 19.

Habiéndose hecho indagaciones en el almirantazgo para averiguar la causa que ha motivado la suspensión de las maniobras navales, un alto funcionario supone que el hecho ha sido originado por la necesidad de enviar más buques á Manila y á China.

Se ha dispuesto que la escuadra inglesa del Mediterráneo se reconcentre para carbonear, esperando órdenes.

Mensaje de Aguinaldo

Nueva York 19.

El periódico «The New Journal» ha recibido de Hong Kong un Mensaje de Aguinaldo fechado el 18 de Junio.

Está dirigido al pueblo norte-americano. En él dice el cabecilla tagalo lo siguiente:

«Todo el mundo nos respetará mientras nos protejan los Estados-U. idos.

Nos hemos sublevado contra la dominación española á consecuencia de la corrupción del Gobierno, por ser insupportables los impuestos, por no ser víctimas de una crueldad horrible y por negarse el Gobierno de Madrid á plantear las reformas prometidas.

Solicitamos las simpatías de América y esperamos trabajar asociados con ella para expulsar de este Archipiélago á los españoles.

No creemos que los Estados- Unidos hagan traición á Filipinas.»

Los alemanes en Manila

El almirante Diederichs tiene bajo su mando los siguientes buques en la bahía de Manila:

Acorazado «Kaiser» (insignia), de 7,531 toneladas, 8 cañones de 26 centímetros, 8 de 16, 12 de 37, 8 ametralladoras y 5 tubos lanzatorpedos. Su tripulación es de 668 hombres.

Acorazados «Kaiserin Auguste», 6,331 toneladas, 24 cañones de diversos calibres, 4 tubos lanzatorpedos y 427 hombres.

Crucero «Irene», 4,400 toneladas, 22 cañones, 4 tubos y 638 hombres.

Crucero «Kormoran», 1,640 toneladas, 8 cañones de 10, cinco ametralladoras y 160 tripulantes.

Crucero «Gefson», 4,207 toneladas, 22 cañones y 312 hombres.

Figura, además, en la flota el transporte «Darmstadt», que á estas fechas debe de haber regresado de Sanghai á Manila.

La fuerza total de desembarco excede de 2,000 hombres.

La ventana cerrada

Si alguna febril curiosidad he padecido en vida— declaró Pepe Olivar, el original escritor que hizo ilustre el prosaico pseudónimo de Acetuno;— si me convencí prácticamente de que por la curiosidad se puede llegar á la pasión, fué debido al enigma de una ventana cerrada siempre, y detrás de la cual supuse que vivía— ó más bien que moría— una mujer á quien no conseguí ver nunca... ¡Nunca!

—Eso parece leyenda de antaño, cuento espeluznante de la época romántica— exclamó en charza uno de nosotros.

—¿Y tú te figuras incauto— repuso Acetuno sarcásticamente,— que ha inventado el romanticismo? ¿Pienzas que la imaginación puede sobrepujar á la realidad? Las infinitas combinaciones de los sucesos producen lo que ni aún entrevé la inspiración literaria. De esto en mi vida he tenido muchas pruebas; pero la historia de la ventana... ¡ah! esa pertenece, no al género espeluznante, sino á otro, poco licoroso ciertamente para mí...

con todo, no careció de poesía: poesía fueron las violentas emociones que logró producirme...

Supondrán que yo era muy muchacho: iba á cumplir los diecinueve, y desde C. acababa de trasladarme á Madrid para completar mis estudios en la facultad de medicina y «despabilarme» (así decía mi padre, que me tenía por un rapaz tope y pacato) Es frecuente que los chicos por exceso de sensibilidad, parezcan tímidos y lerdos; así me pasaba á mí; andaba per el mundo como dormido, mientras en mi interior se representaban novelas, dramas y tragedias siempre con el mismo protagonista... el pobre estudiante de medicina que desde el balcón de una casa de huéspedes de las más baratas, miraba pasar el torbellino de la corte, el descenso de los elegantes trenes hacia el paseo y los toros, el movimiento incesante, vertiginoso, de una de las grandes arterias madrileñas...

Dominaba mi balcón del cuarto piso, no sólo la ancha calle que sabéis, sino las estufas, dependencias y jardines de cierto magnífico palacio. Cuando el bullicio callejero me aburría; cuando, rendido de estudiar para prepararme á los exámenes, ó de tragar libros y almacenar conocimientos, ó de darme un atracón de versos, soñaba con siestas en el campo y excursiones al través de las rientes capñas de mi tierra, reposaba fijando la vista en lo que familiarmente di en llamar «mi jardín.» Dada la penuria de vegetación del interior de Madrid, el tal jardín se me figuraba un oasis que me consolaba de la estrechez de mi cuarto, del tiesto de albahaca tísica que cultivaba mi patrona, de la falta de dinero para salir al campo los domingos. Frondosos y crecidos eran los árboles que sombreaban la fachada del palacio; pero en otoño, los de hoja caduca, al despojarse de su rozagante vestido verde, me descubrían. En el segundo piso, en el ángulo del edificio, muy distante del pórtico por donde salían los carruajes, la ventana...

Al pronto no extrañé que aquella ventana, alta y rasgada, fuese la sola que jamás se abría, la única que, protegida siempre por el misterio de su tupidísimo cortinaje de seda, permanecía velada como un santuario cerrado como la reja de una prisión. Así que caí en la cuenta, lo único que me atraía del palacio espléndido era la ventana dichosa. Mi vista, que antes registraba afanosamente los dorados salones, las bien decoradas estancias, los rincones llenos de delicados chirimbolos, el lujo severo del comedor, con sus bandejas de plata repujada y sus flamencos tapices— cosas que daban idea de una vida superior, desconocida para mí— ahora desdeñaba tal espectáculo, y «atrada por un imán poderoso,» como dice Hamlet, no se apartaba del ángulo del edificio, de la ventana nunca abierta.

Con insistentes preguntas á mi patrona; haciendo charlar á mis compañeros de hospedaje y café, que se jactaban de conocer á fondo la crónica madrileña, quise averiguar la biografía de los moradores del palacio. Si bien todos afirmaban saberla á ciencia cierta, y con pelos y señales, al precisar solo obtuve datos truncados y hasta contradictorios, que me pusieron en mayor confusión. El dueño del palacio era un opulento magnate que había pasado larguissimas temporadas en el extranjero desempeñando altos puestos diplomáticos.

Por su alejamiento de la patria y por su carácter reservado y altanero, tenía en Madrid escasos amigos y contadas relaciones, y era de los que ni se dejan ver ni quiere gente. Al tratarse de la familia del señorón, empezaban las versiones opuestas y las noticias novelescos. Según unos, el magnate estaba viudo de cierta bellísima inglesa, y tenía consigo á una hija no menos hermosa, único fruto de su enlace; según otros, la inglesa no había muerto y residía en el palacio, secuestrada por los bárbaros celos del esposo... Gentes de imaginación más volcánica aseguraban que la dama emparedada del palacio no era sino una odalisca robada en Constantinopla, y muchos la convertían en princesa circasiana venida de los países donde es más puro el tipo humano en la raza blanca, y donde la mujer, satisfecha con tener á su lado al señor y dueño, no aspira ni á sentar en las losas de la calle su diminuta babucha bordada de perlas... Estas suposiciones me derramaron en las venas vitriolo y fuego. ¡Acordéme de mis diecinueve del picol Noches enteras me pasé devorando la ventana cerrada, que guardaba, á mi parecer, la clave de mi destino. Con el corazón palpitante espíaba la aparición de la mujer que alguna vez, fatalmente, entreabría el cortinaje y pagaría mis miradas con una sola, resumen de la dicha... No me cabía duda; la primera ojeada de la cautiva sería chispa de rayo, premio de mi insensata y romancesca devoción...

Me procuré unos gemelos marines para mejor escrutar el mi terio de la ventana. Conté las mallas del encage del transparente, he bellotas de pasamanería del cortinaje, doble, los arabescos del brocado... Cuando se encendían dentro las lámparas, yo veía pasar y repasar una sombra gallarda, esbelta, ya arrastrando flotante bata, ya ceñido por cebrero traje oscuro; sombra divina, cuerpo de mi ensueño loco... ¿Lo creerán ó dirán que exagero? Hasta tal punto me sacaban de quicio la dama invisible y la ventana cerrada, que eran indiferentes á mi juventud fogosa todas las mujeres y se me hacía aborrecible la lectura como no encontrase en los libros alguna situación semejante á la mía...

¡Los planes que forjé! ¡Los delirios que se me ocurrieron! ¡Por qué secuestraban á aquella muy celestial? ¿Qué tirano, qué verdugo era el magnate? ¿Qué nombre daba á sus derechos? ¿Padre? ¿Marido? ¿Raptor y amante celoso? ¿Había yo de tolerar el orimen? ¿No podría el oscuro estudiante, el cero social libertar á la prisionera? ¿Tanto costaba escalar la tapia, salvar la puerta, aprovechar desciudos de los servidores, deslizarme escalera arriba y aparecer de súbito en el cuarto de la hermosa, caer á sus pies y decir con voz conmovida: «Aquí me tienes; el cielo te depara un redentor?»

Sólo que del pensamiento al hecho... A pesar de mi fiebre amorosa y heroica, el aspecto sonorial del palacio, la gravedad del portero de librea de gala, lo sólido del enverjado, los ladrillos de un color al dogo de Ulm, la saludable memoria del Código y también la certidumbre de mi bolsillo vacío— no hay cosa que así cohiba,— mis propósitos se disipaban como el humo. Y quise la pícara casualidad que una mañana me levanté muy resuelto, á mirar al jardín y al palacio que me daba un soponcio... La ventana, pensé la ventana estaba abierta de par en par.

¡Khalé un grito, aseté los gemelos... La habitación un elegante y mu-lle boudoir femenino, se encontraba vacía, desierta, solitaria... Recorrí las demás ventanas del palacio, todas abiertas, y en los salones ni alma viviente... El portero, ya sin librea, fumaba en el jardín; dos mozos retiraban plantas y jarrones á la estufa. Bajé mis cuatro pisos, crucé la calle, me llegué á la verja, tiré de la campana, pregunté... Los señores, la víspera, se habían marchado á Berlin...

—¿Y llegaste á averiguar, oh insigne Acetuno quien era la dama secuestrada? Pepe Olivar roncó con ironía y humorismo, no sin ezcla de tristeza y nostalgia, su sonrisa propia la marca de su estilo.

—Rfos, también, muy chusco. Era la esposa del magnate, una inglesa... y secuestrada, ya lo creo... pero por su propia voluntad, único medio de que no rompiera sus hierros una mujer. Esta padecía una enfermedad de la piel de flor de Albión y se había convertido en berengena madura... y como la prescripción era evitar la más leve corriente del aire, no salía del tocador... Por otra parte, no quería que la viese nadie con la cara encendida... Un doctor alemán restauró las rosas y la nieve de aquella faz que yo adoré sin haberla visto.

EMILIA PARDO BAZÁN.

Buena escuadra

Por noticias autorizadas sabemos que se encuentra en Gibraltar el magnífico acorazado de construcción italiana gemelo del «Colón» denominado «Garibaldi».

Dícese también que nuestro gobierno lo tenía adquirido y deficiencias en las pruebas que ahora se han salvado no se admitió á su debido tiempo.

Nos alegráramos se confirmase la adquisición, pues con este buque, el «Numancia», el «Victoria», el «Lepanto», el «Puerto Rico», «Cardenal Cisneros», «Cataluña», «Princesa de Asturias», «Reina Regenta» y el crucero auxiliar «Meteor» y algunos trasatlánticos artillados en unión de algunos de los torpederos que tenemos disponibles en la metrópoli, podríamos formar la tercera escuadra que debía que hacer á los Dewey, Sampson, Shley y otros tantos cerdos de la marina yankee.

Palma

—La subasta celebrada ayer en el salón de sesiones de la Diputación Provincial, para el suministro de jabón duro para los establecimientos de Beneficencia, fué adjudicada á favor de D. José Perelló, que resultó ser el mejor postor.

La de los garbanzos que deben consumirse en dichos establecimientos benéficos, quedó á favor de D. Juan Linás.

—Dícese también que la nueva empresa de consumos tiene el proyecto de expedir pases á los aficionados á la pesca para introducir el pescado cogido hasta cierto peso que fijará en los mencionados pases, como lo ha hecho ya en otras ocasiones. Los aficionados aplaudirán seguramente esta medida.

—Copiamos de El Noticiero Universal: «Por referencia de algunos tripulantes de un vapor recientemente llegado á nuestro puerto, procedente de Newcastle, se dice que en el citado punto se hallaban un acorazado chileno y otro chino, el primero de los cuales, después de hacer carbón, zarpó con rumbo desconocido. Dicho buque fué visto hace pocos días en el estrecho de Gibraltar, bordeando tal vez en espera de la escuadra de reserva, á la que se supone se ha unido en alta mar.

Este debe ser el acorazado de 8,000 toneladas de que se ha venido hablando hace algunos días.

—En Cádiz circula el rumor, cuyo fundamento se ignora, que el marqués de Comillas ha comprado cuatro magníficos acorazados al gobierno chino, para cederlos al de España. Con este motivo se hacen allí no pocos comentarios agradables.

—Ha subido al varadero del Mollet uno de los vaporcitos, arrastre del tren de dragado, el que ha de ponerse en condiciones para prestar pronto servicio.

Se trabaja activamente para dejar pronto, y en disposición de maniobrar, la draga y gánguiles del citado tren.

—La Guardia Municipal citó ayer para comparecer hoy ante el Sr. Alcalde á un individuo y varias señoras que promovieron escándalo en la calle de Colón.

—A las tres de esta tarde tendrán lugar las pruebas oficiales, fuera de la bahía, de las nuevas calderas que para el vapor Isleño se han construido en los acreditados talleres de D. Juan Oliver Mañá.

Agradecemos la invitación que para asistir á dicho acto ha sido enviada á nuestro Director.

—Nuestro particular amigo D. Guillermo Aulet, dueño de la confitería de la calle de San Miguel, llora en estos momentos la muerte de su preciosa niña Magdalena, que á las once de esta mañana ha sido conducida á la última morada.

Enviamos á nuestro amigo y familia el más sentido pésame.

—Ayer tarde, en la calle de Fortuny, una señora tuvo la desgracia de resbalar y fracturarse un pié.

Auxiliada por varios vecinos y transeuntes, fué conducida á su domicilio.

—En breve se remitirá á estas islas nuevo material de Artillería destinado á la defensa de las mismas.

Los fuertes y baterías que se construyen en el radio de Palma se hallan ya muy adelantados y casi en disposición de prestar servicio.

—Por el agente de la zona única del partido de Inca se anuncia á pública subasta la de varias fincas embargadas por débitos á la contribución.

—Servicios prestados por la guardia civil: Notifica la del puesto de Alaré haber denunciado el Alcalde de la misma á varios sujetos vecinos del lugar de Consell, que fueron sorprendidos apacentando sus ganados en el predio Meincu, de aquel término municipal.

—Para el día 4 del próximo mes de Julio se señala la subasta en casa del notario don Juan Palou

y Coll del material de transporte perteneciente á la que fué Compañía Mallorquina de Omnibus.

—En el barrio de San Pedro fueron ayer tarde colocadas las banderas anunciadoras de la fiesta callejera que tendrá lugar el próximo miércoles en aquel barrio.

Una banda de música amenizó el acto.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Sin confirmación.—700 bajas.—El vómito Madrid 23, 1'45 m.

No se ha recibido ningun telegrama oficial que confirme el combate que se dice librado en Santiago de Cuba y en el cual los yankees han tenido 700 bajas.

El vómito está causando estragos en las tripulaciones de la escuadra que manda el almirante Sampson.

Insistencia.—42 buques Madrid 23, 3'25 m.

Insístese de nuevo que mañana tendrá lugar la clausura de las Cámaras.

Cuarenta y dos buques yanquis han aparecido frente la costa de Sigua, entre Santiago y Guantánamo.

Otra vez los yanquis.—60 buques.—Combate inminente.—Sin noticias. Madrid 23, 3'45 m.

Han vuelto á aparecer, frente á Santiago de Cuba, los barcos yankees que se habían marchado.

Asciende á sesenta el número de barcos yanquis que navegan actualmente en aguas de Santiago de Cuba.

Espérase de un momento á otro un serio combate.

No se han recibido nuevas noticias de Filipinas.

Pérez

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorquin, Fomento Agrícola, etc.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like interior perpétuo, exterior perpétuo, amortizable, etc.

Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.

El día 30 del actual festividad y romería en San Marcial (Marratxi) además de los trenes ordinarios se efectuarán los siguientes:

Table with 2 columns: Train Name and Schedule. Includes De Palma á Marratxi and De Marratxi á Palma.

Se desea vender un Billar

Para informes «CAN PEPE» Plaza de Atarazanas.

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial.

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

Edición de la tarde

JUEVES 23 DE JUNIO DE 1898

El trabajo de la escuadra

En *El Eco de Cartagena* hemos visto el siguiente artículo que nos apresuramos á copiar por encontrarlo muy oportuno, para que la opinión no se entregue á pesimismo y sepa lo que hace nuestra escuadra:

«Somos impacientes como buenos meridionales y nos avenimos mal con la quietud. Por eso desesperamos al ver la escuadra del general Cervera encerrada en la bahía de Santiago de Cuba, forzada á permanecer en la inacción. Mientras realizó su viaje á las Antillas, perdida para todas las miradas y apareciendo á veces como fugez meteoro para ocultarse de nuevo en la soledad de los mares, seguimos con interés, esperando que nos diera una sorpresa burlando el bloqueo de la Habana, ó que apareciera en la costa de la nación enemiga para bombardear alguna importante población.»

La sorpresa vino con la noticia de que Cervera había burlado la persecución del enemigo y metióse con la escuadra en Santiago.

«¡Buen marinol—gritó la opinión pública aplaudiendo á rabiar.

«¡Bueno y hábil navegantel—se oyó decir en el extranjero elogiando la estrategia admirable del capitán español que en el estrecho y frecuentado mar de las Antillas había burlado la vigilancia de numerosa escuadra que le esperaba con objeto de destruirlo.

Pero se iniciaron los ataques de los americanos á Santiago de Cuba, y preguntaron los impacientes:

«¿Por qué no sale la escuadra? Si no ha ido para combatir, ¿á qué ha ido allá la escuadra española?»

Sólo impaciencia obliga á hacer esas preguntas, que nada tienen de justas y mucho menos de prudentes.

La escuadra ha ido á las Antillas á ser factor importante en la cuestión hispano americana, pero no á que la destruya en un momento la enemiga. ¡Qué más quisiera Sampson que ver salir de Santiago de Cuba los barcos españoles dispuestos al combate! Los diecisiete buques que tiene el enemigo esperándole, caerían sobre ellos y los hundirían en el mar. Y desde ese momento ya no habría cuidados para el Norte Américo; sus buques subirán á Puerto Rico, á Canarias, á las costas de España; los bloqueos se estrecharían y se haría efectivos, cosa que ahora no es posible, con lo cual se haría difícil la entrada de subsistencias con destino á nuestro ejército.

Mientras la escuadra del general Cervera permanece en Santiago de Cuba, encerrada á todo, tienen los americanos que dedicar á vigilarla fuerzas navales numerosas; y como hay que debilitar el bloqueo de la isla, los vapores cargados de víveres lo burlan y penetran en la Habana, en Cienfuegos, en Matanzas. El único puerto que no recibe es Santiago de Cuba; pero si por mar nada le llega ya le darán las demás por tierra de lo mucho que les sobra.

La impaciencia es mala consejera y debe desecharse. ¡Seamos prudentes y consideremos las cosas como son.

La escuadra no debe por ahora combatir. Quizá convenga probar fortuna más tarde. En tanto, bien está la escuadra en Santiago, pues mientras la de Sampson se gasta y debilita en un trabajo continuo sin positivo resultado.»

La guerra y las potencias

Los alemanes en Filipinas

Berlín.

Han causado aquí pésimo efecto las bravatas americanas sobre la supuesta ingerencia de Alemania en Filipinas.

Créese generalmente que amenazar con las armas para rechazar esa ingerencia, es una imprudencia parlamentaria, de la cual es probable que no se haga solidario el Presidente de la República, porque, en caso afirmativo, podría costarle algún disgusto á los Estados Unidos.

Opínase aquí que Alemania, que á pesar de las ideas particulares de su Emperador, ha querido observar y ha observado hasta hoy la más estricta neutralidad, no merecía ciertamente esas hostilidades, siquiera sea para no provocar las energías, cuidadosamente contenidas, de Guillermo II.

A pesar de todo, puedo asegurar que por el momento no tienen los buques alemanes surtos en la bahía de Manila más instrucciones que hacer respetar los intereses de los súbditos alemanes residentes en Filipinas.

En Manila hay unas ciento cincuenta casas comerciales alemanas, cuyos derechos deben ser respetados contra todo el que los ataque, sea indígena ó extranjero.

Satisfacciones de Rusia

Washington 19.

El ministro plenipotenciario de Rusia ha visitado hoy al ministro de Estado Mr. Day, para darle seguridades de que el gobierno del Czar mantendrá una actitud amistosa respecto de los Estados Unidos.

También se atribuye el plenipotenciario en cuestión la afirmación de que Rusia se burla de la idea de que Alemania pretenda intervenir en las islas Filipinas.

Palomas mensajeras

La *Gaceta* de ayer pública un interesante decreto dictando reglas, á las cuales debe sujetarse toda expedición de palomas vivas que hayan de entrar en España por mar ó por tierra.

Las palomas extranjeras no podrán entrar por tierra más que por puntos donde exista estación de ferrocarril, y por mar únicamente por los puertos de Barcelona, Valencia, Málaga, Huelva, Gijón y Santander. También podrán entrar por Sevilla.

Quedan prohibidas las sueltas de palomas mensajeras en la zona de costas y fronteras, cuyos límites se marcan en el decreto de 17 de Mayo de 1891 en las zonas polémicas de las plazas de guerra, y cuantos puntos existan servidumbres militares.

Se prohíbe también la entrada de palomas vivas en España procedentes de Gibraltar, así como las de cualquier procedencia extranjera en las posesiones españolas del Norte de África, Islas Baleares y Canarias.

El personal de Carabineros del punto por donde entran palomas mensajeras avisará telegráficamente á la autoridad militar de la provincia, quien dispondrá se reconozca la expedición.

El Gobierno podrá, en circunstancias extraordinarias, prohibir la entrada y tránsito de palomas extranjeras en España.

La guerra con los Estados Unidos

La escuadra de Cámara

Washington 18.

En el departamento de Marina ha producido mucha impresión la salida de la escuadra española de reserva.

Para esta impresión los altos funcionarios de aquel departamento han hecho pública su opinión de que la escuadra del almirante Cámara no creen que llegará á Cuba ni á Filipinas.

La escuadra—dicen—ha zarpado de Cádiz únicamente para influir en la opinión pública de España y satisfacer en la apariencia sus deseos.

La expedición á Cuba

Londres 18.

Noticias de buen origen recibidas de Washington, y que no son de las que suelen inventar los periódicos de los Estados Unidos, permiten asegurar que no ha sido posible enviar á Cuba la expedición de 25.000 hombres anunciada.

Después de grandes esfuerzos, han logrado las autoridades militares embarcar 15.000 hombres, de los cuales se destinan 2.000 para desembarcar en Guantánamo.

Esta expedición llegará mañana domingo á las costas de Cuba.

Una proclama de Bartolomé Masó

Washington 18.

El cabecilla cubano Bartolomé Masó ha publicado un manifiesto rechazando toda alianza con España y elogiando la intervención de los yankees. Declara que el objetivo del general Blanco es hacer que los cubanos traicionen á sus aliados los norteamericanos con promesas falaces.

Masó garantiza que los norteamericanos otorgarán su protección á todos, incluyendo á los españoles que juren fidelidad á la bandera cubana.

El «Concepción» en Manzanillo

Washington 18.

Desde Kingston telegrafían que el vapor español «Parisima Concepción» llegó al puerto de Manzanillo el jueves conduciendo víveres.

Se cree que también llevaba una fuerte suma en oro.

Los despachos oficiales

Washington 18.

El cónsul de los Estados Unidos en Kingston (Jamaica) ha conseguido que la compañía del cable rechace los despachos cifrados de las autoridades españolas que se transmiten por aquella vía telegráfica.

El cónsul de España en aquella población ha protestado ante las autoridades británicas de este atropello contrario al derecho internacional.

Miles destituido

Washington 18.

El periódico «The World» dice que el presidente Mac Kinley ha destituido de hecho al generalísimo Miles, y ha encomendado la dirección militar de la campaña al general Corbin.

Noticias de los Estados Unidos

La expedición yankee

Nueva-York 20.

Un despacho expedido con fecha de ayer desde Mole San Nicolás (Haiti), señala la llegada de varios transportes americanos cerca de Santiago de Cuba.

El «Fanita»

Washington 19.

Ha llegado á Tampa el vapor «Fanita» que ha sido secuestrado.

Llevaba carga de municiones, y se supone que el barco estaba destinado á los insurrectos de Santo Domingo.

El general Miles examinó el buque, y halló en él 50.000 fusiles y un millón de cartuchos.

Probablemente será confiscado ese cargamento.

El canje de Hobson

Nueva-York 19.

Segun despacho de Washington que publica «La Tribuna», el ministro Long ha manifestado no ser cierto que España se haya negado á verificar el canje de Hobson.

El crucero «Columbia», después de reparar las averías que sufrió á consecuencia de su colisión con un vapor inglés, ha vuelto á prestar servicio.

Expedición á Puerto-Rico

Washington 19.

Ayer sábado se celebró un importante Consejo de guerra, bajo la presidencia de Mr. Mac-Kinley.

Los generales acordaron que se envíe la expedición anunciada á Puerto-Rico, sin aguardar á que caiga Santiago de Cuba en poder de los norteamericanos.

Lo que más preocupa al gobierno es la cuestión de los transportes, que escasean mucho.

Se ha acordado adquirir cuanto antes todos los vapores que sea dable comprar, ofreciendo por ellos precios elevadísimos.

Se necesitan nada menos que 35 transportes para la expedición á Puerto-Rico.

Viveres para la Habana

Washington 19.

Se afirma en los centros oficiales que varios buques españoles navegan por la ruta de Yucatán é isla de Pinos, conduciendo víveres para la Habana.

Estadística de las guerras

Un oficial de la armada austro húngara, el capitán Berend, acaba de fijar, en un estudio muy curioso, la cuenta de las guerras de este siglo, con indicación de la parte que cabe á cada una de las naciones europeas.

Turquía tiene el primer lugar en esta curiosa estadística: figura por treinta y siete años de guerra; después España, por treinta y un años; Francia, por veintisiete; Rusia, por veinticuatro; Italia, por veintitrés.

Las más considerables multitudes militares puestas en movimiento, son las de 1870-71.

En catorce casos contra seis, la superioridad numérica es la que ha ocasionado el triunfo.

Después de la lucha entre Francia é Inglaterra, empezada en 1793 y no concluida hasta Waterloo, y de la guerra más larga es la de Turquía y Rusia que terminó en Sebastopol, que duró tres años y tres meses.

En la batalla de Leipzig apareció en línea el mayor número de hombres, 472,000; en Bautzen, 259,000; en Borodino, 251,000; en Sedán, 244,000; en Waterloo, 217,000 en Signy, 165,000, y en Wagram, 165,000.

Esta última batalla es la más terrible hecatombe del siglo con su proporción 33 por 100 de muertos; pues en Waterloo fué de 24, en Seán de 12 y en Gravelotte de 8 por 100.

Esto en cuanto al ejército, en total, que por hallamos terribles números. En Plewna hubo compañías que perdieron el 75 por 100 de su cupo, en Saint-Privat, un regimiento de infantería de marina vió caer el 68 por 100 de sus hombres, y en otras estadísticas se prueba que las bajas de oficiales son dos ó tres veces superiores á las de la tropa.

Veamos, para concluir, las pérdidas por la acción de las distintas armas de combate.

En la guerra de 1866, de todas las bajas que tuvieron los austriacos, al 90 por 1000 fueron por el fusil; por el cañón el 30 por 100. Los prusianos á su vez, por el fusil, el 70, y por la artillería, el 16.

En la guerra de 1877-81, los franceses: por el fusil, 70 por 100; por el cañón, 25; los alemanes, 94 y 5, respectivamente.

Palma

—Segun telegrama que ha recibido el director de la «Isla Marítima», el vapor *Unión* ha llegado á Valencia á las seis de esta mañana sin novedad.

—Segun noticias, el señor canónigo D. Pedro Juan Campins ha recibido de Roma, por vía de Madrid, las bulas de haber sido preconizado obispo de Mallorca.

—Se están arreglando el pizo de la porción de calle de San Miguel entre la iglesia de este nombre y la rincónada de Santa Margarita.

—Para las cocinas económicas han regalado D. Bartolomé Alomar diez pesetas y D. Gabriel Córtes dos sacos de arroz de 80 kilos cada uno.

—Se anuncia la provisión de la plaza de Farmacéutico municipal del pueblo de Villacarlos, dotada con el haber anual de 174 pesetas.

—El Sr. Administrador Principal de correos de estas islas, en atento B. L. M. nos participa que á contar desde el 25 del actual los vapores correos para Mahón saldrán de este puerto todos los sábados á las seis de la tarde en vez de las cinco como lo efectuaban.

Agradecemos la atención.

—A la hora de costumbre se ha repartido hoy la correspondencia de Barcelona llegada por la vía de Alcudia.

Carnet ciclista

«Mach» Ramón-Martorell—Nombramiento.—Carreras.

Ayer tarde, en la carretera de Sóller se corrió un *mach* entre los ciclistas Sebastian Ramón y Felipe Martorell; este último dió á su contrincante 500 metros de ventaja.

A eso de las seis, se dió la salida á ambos ciclistas, saliendo Martorell del kilómetro 15, y Ramón del 14; 500 metros.

La meta de llegada fué en el kilómetro 8, frente *Oas Mosón*.

La carrera fué reñida, saliendo vencedor Ramón.

Acudieron á presenciar la carrera bastantes ciclistas.

El Comité Central de la *Unión Velocípédica Española*, ha nombrado vicecónsul de esta región en Manacor, al entusiasta ciclista Gabriel Jaan.

Mi enhorabuena.

Entre la gente de pedal reina gran animación con motivo de las carreras que deben celebrarse el próximo domingo en el velódromo de Manacor.

Habrá un tren extraordinario que saldrá de Manacor una vez terminadas las carreras.

Es de esperar que se vean concurridísimas.

PEPE POLIN.

Telegramas

de los corresponsales de *El Liberal*

Temporales.—Vías interrumpidas.—Cierre de Cámaras.—Noticia desmentida.

Madrid 23, 10 m.

Por causa de los temporales que reinan, no se han recibido hoy telegramas de Washington ni de Cuba.

Asegúrase que el sábado el Sr. Sagasta cerrará las Cortes.

Es inexacto haya ocurrido combate alguno en Santiago de Cuba.

Telegrama oficial.—Otro bombardeo

Madrid 23, 3 t.

Un telegrama oficial recibido de Cuba dice que empezó el bombardeo por la escuadra enemiga amagando un desembarco en el Baiquiri y Barraco, cañoneando la costa de Cienfuegos y destruyendo el fortín de Guajimico.

Solo hemos tenido cinco bajas.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

La Natividad de San Juan Bautista

CUARENTA-HORAS

En San Felipe Neri, concluirán las Cuarenta Horas consagradas al Divino Corazón de Jesús: exposición á las diez, en seguida se cantará tercia y la misa mayor. Por la tarde á las siete y media se continuará el Triduo predicando D. Antonio M.^a Massanet, concluyéndose con el Acto de Desagravio y la reserva precedida de *Te-Deum*.

OULTOS

En Santa Eulalia, fiesta dedicada á San Juan, que costea una devota persona; á las diez se cantará tercia y en seguida oficio solemne.

En San Juan, solemne fiesta en obsequio de su titular; á las diez expuesto el Santísimo, se cantará tercia y acto seguido la misa mayor sermón que pronunciará el Dr. D. Gabriel Llopart, catedrático del Seminario. Por la tarde, á las ocho, se cantará un solemne Trisagio.

En San Francisco, á la cinco y media de la mañana continuará durante la celebración del Santo Sacrificio de la misa y con exposición del Santísimo Sacramento el devoto ejercicio del mes de Junio. Al anochecer se rezará la Corona empezándose después el Triduo en honor del Divino Corazón, con sermón que pronunciará en los tres días D. Miguel Costa y Llobera, concluyéndose con el ejercicio de Desagravio y la reserva de S. D. M.

CORTE DE MARÍA.—En la Merced, á la Virgen su Titular.

Sábado.—En San Juan, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á su Titular: exposición á las diez, acto seguido, se dará principio al devoto octavario consagrado al Santo. Al anochecer, rezado el Rosario habrá un rato de meditación, la estación y reserva.

En Santa Eulalia, al anochecer, después de rezada la Corona, se cantarán solemnes completas en honra de San Luis Gonzaga.

En San Francisco, los mismos actos del día anterior.

CORTE DE MARÍA.—En el Hospital, á la Virgen de la Anunciación.

Pastillas Bertrau

Cloro-boro-sódicas á la cocainia

Los resfriados, angustias, tos, ronquera, catarros, síncos, picas, afonía, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca y garganta, se cura siempre tomando las pastillas Bertrau. Venta: Barcelona, Dr. Bertrau Plaza Junqueras, 2. En Palma, Dr. Valenzuela, Plaza Cuartera.

CALENDARIO Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno:

Calendario
ZARAGOZANO
para el año 1898
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Molinar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Porteza Aguiló, calle de la Bolsería.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL
ESTÓMAGO É INTESTINOS
se curan siempre con el
ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL
APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Cervalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontenle, 31: BARCELONA

En la librería de Rotger Palacio 4, frente a la Diputación Provincial. Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio.

¡AGRICULTORES!

emplead el azufre gris de Biabaux

para la curación de las enfermedades de la VIÑA, MILDEW, ANTHRACNOS, OIDIUM y destrucción de todos los insectos y parásitos que le son perjudiciales.

EL AZUFRE GRIS DE BIABAUX superior y más barato que el sublimado se emplea con éxito para combatir las enfermedades del Olivo, Naranja, Limonero y demás frutales.

EL AZUFRE GRIS DE BIABAUX, destruye los pulgones, hormigas, caracoles y cuantos insectos atacan y dañan los tomates, patatas y otros vegetales.

EL AZUFRE DE BIABAUX obtuvo Medalla de Oro en el último concurso de Montpellier.

De venta en las principales droguerías.

Para informes: dirigirse á Fuster Serra y C. —Palacio, 14

LUZ 21 CENTRO DE ANUNCIOS LUZ 21

—DE—
JUAN GONZALEZ

SE ADMITEN ANUNCIOS PARA LOS PERIODICOS DE LA CIRCULACION DE BALEARES
TARIFA PARA LOS MISMOS

A pts. 0'04 centímetro cuadrado en la 4.ª página.—A pts. 0'06 id., en 2.ª ó 3.ª página.—A pts. 0'08 idem id. en la 1.ª página.

Anuncios permanentes á precios convencionales.—Abierto todo el día, los laborables, y hasta las dos de la tarde los festivos

ANUNCIOS MORTUORIOS TARIFA PARA LOS MISMOS

Ptas.		Ptas.	
Un anuncio tamaño una columna en 1.ª pág.	8'00	Un anuncio tamaño tres columnas en 1.ª pág.	80'00
Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	4'00	Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	20'00
Un id. id. id. id. en 4.ª id.	2'00	Un id. id. id. id. en 4.ª id.	10'00
Un id. id. id. id. en 1.ª id.	12'00	Un anuncio tamaño media página en 1.ª id.	60'00
Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	8'00	Un id. id. id. id. en 2.ª ó 3.ª id.	40'00
Un id. id. id. id. en 4.ª id.	4'00	Un id. id. id. id. en 4.ª id.	20'00

Los suscriptores tienen el derecho del 10 por ciento de descuento. Los anuncios de aniversarios tienen derecho al 30 por 100 de descuento.

Sándalo Sol Esencia pura de Sándalo con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la HEMORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENIA: en todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de a Libertad

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con **PERLS antisépticas SOLA** á base CREOSOTAL TERPINOL y CUASINA

Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de a Libertad

MORRHOL con hipofosfitos SOL

cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, escrofulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas redondas.

Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de a Libertad

LLOYD MALLAGUEÑO

Compañía de seguros marítimos fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 ptas. pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados.

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

CONQUISTADOR, 12—ROCA Y VADELL—CONQUISTADOR 12

NERVIOS NERVIOSAS

Curación segura de las enfermedades

Tomando el acreditado elixir y dibe en un do Bertran. ¡¡¡El más eficaz de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Juy), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vertigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junquerias, 2, Barcelona.— En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

ANUNCIOS MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engoroso trabajo de formar listas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirlas. Son más leídos por su gran circulación. En un solo anuncio puede publicarse en tierra y funeral.

Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma

En el Centro de Anuncios
21.—Luz—21

Por la noche, llámese al vigilante.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que riges desde el día 1.º del corriente mes.

De Palma hasta Manacor y Felanitx. A las 7'40 m y mañana 2 y 6'25 mixto entre Empalme y Manacor a Santa María y Felanitx tarde.

De Palma hasta La Puebla. A las 7'40 mañana 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme tarde.

De Manacor hasta Palma. A las 4 (mixto). 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y La Puebla. A las 6'30 mañana y 5'15 (mixto de los Ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma-Manacor y La Puebla A las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.

De La Puebla hasta Palma-Manacor y Felanitx A las 6'55 (mixto hasta Empalme) tarde.

Correos

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Aloudia).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Aloudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Aloudia); 12 id de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Aloudia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

en esta Imprenta

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

San Pedro Nolasco,

Altas y Bajas

para la contribución Industrial

Se hallan de venta, arregladas al último modelo, en la calle de Palacio números 2 y 4, frente la Diputación Provincial.

Prontitud, Economía y Perfección

Fábrica de Sellos de cautchouc

GARANTIZADOS Única en las Baleares

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación

PRECIOS DESCONOCIDOS

Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

Interesante á los anunciantes

Desde el 15 Mayo se ha encargado del CENTRO DE ANUNCIOS establecido en la calle de la Luz, 21, D. Juan González, en sustitución de D. Miguel Capó.

Los señores que tuvieren establecido contrato de anuncios con dicho Sr. Capó que termine en 30 de Mayo, se servirán pasar por dicho Centro para que sean formalizados nuevamente los contratos, á fin de evitar los demérsos y perjuicios con la suspensión de los anuncios ó reclamos.